

SÁBADO 17 DE FEBRERO DE 2024

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### VOTO EN PRISIÓN

#### **QUERÉTARO, GARANTIZA VOTO DE PERSONAS EN PRISIÓN: ALEJANDRO AVANTE**

Con la presencia del Fiscal General del Estado, Alejandro Echeverría Cornejo, la presidenta del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro, Mayela Portos, dio la bienvenida a la conferencia magistral “El Voto de las Personas Privadas de la Libertad” que impartió el magistrado Presidente de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Alejandro David Avante Juárez. Mayela Portos agradeció al titular de la FGE, Alejandro Echeverría, la vinculación con el gremio de litigantes a través de esquemas de capacitación de gran calidad, con temas de interés y actualidad como el enfocado al ámbito electoral previo a las elecciones de este 2024. “Esta capacitación que nos convoca el día de hoy es gracias a un Convenio de Colaboración que firmamos con la Fiscalía del Estado para acercar capacitación de interés a los abogados colegiados y que pudiéramos compartir con instituciones en común como el propio Poder Judicial del Estado, Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) y el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**”. Al explicar los lineamientos, retos y alcances sobre este tema en particular, Alejandro David Avante, afirmó que, a 107 días de la próxima jornada electoral de 2024, Querétaro tiene un panorama positivo y viable para garantizar el derecho al sufragio de aquellas personas privadas de su libertad en prisión preventiva. “En Querétaro las autoridades electorales han hecho una serie de mecanismos para garantizar el voto de las personas privadas de su libertad en prisión preventiva, es decir, de aquellas que aún no reciben sentencia firme y que serán alrededor de 839 personas las que tendrán esa posibilidad en los cuatro Centros de Reclusión en el Estado”.

<https://informequeretano.com/2024/02/16/queretaro-garantiza-voto-de-personas-en-prision-alejandro-avante/>

<https://elconspirador.com.mx/?p=41444>

<https://queretaro24-7.com/colegio-de-abogados-litigantes-y-fiscalia-del-estado-comparten-ponencia-sobre-el-voto-de-las-personas-privadas-de-la-libertad/>

### SESIONES ESPECIALES DE CÓMPUTOS

#### **INICIA IEEQ HABILITACIÓN DE ESPACIOS PARA CÓMPUTOS DE LAS ELECCIONES**

El Consejo General del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** instruyó a los 27 Consejos Distritales y Municipales que inicien la planeación y logística, para habilitar los espacios donde se desarrollarán las sesiones especiales de cómputos del Proceso Electoral Local 2023-2024. En cumplimiento a la normatividad aplicable y los criterios establecidos por el Instituto Nacional Electoral (INE), el acuerdo aprobado busca garantizar instalaciones funcionales que permitan la movilidad del personal que participe en los recuentos, así como la presencia de representantes de partidos políticos y candidaturas independientes. Las sesiones especiales de cómputos iniciarán el miércoles 5 de junio del presente año, a fin de realizar el cotejo de las actas de escrutinio y cómputo de las casillas electorales del distrito o municipio que corresponda, y en su caso, los recuentos parciales o administrativos. La sesión extraordinaria contó con la participación de la Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez, las Consejeras Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda, los Consejeros Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, el Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro, así como los representantes de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Adolfo Camacho Esquivel del PRD, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Carlos Daniel Luna Rosas de Morena y José Fernando Ramos Gutiérrez del PT.

<https://presenciauniversitariauaq.com/definiran-espacios-para-computo-de-votos-en-queretaro-por-elecciones-2024/>

SÁBADO 17 DE FEBRERO DE 2024

<https://news.eseuropress.com/local/3160855.html>

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### INICIA REGISTRO DE CANDIDATOS FEDERALES

El INE ha dado inicio al período de registro de candidaturas para el Proceso Electoral Federal 2023-2024. Desde el 15 hasta el 22 de febrero de 2024, partidos políticos o coaliciones podrán postular candidaturas a la presidencia, diputaciones y senadurías mediante un proceso establecido por la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales. (N 6)

### ABIERTA CANACOPE PARA ESCUCHAR PROPUESTAS DE CANDIDATOS DE LAS DISTINTAS FUERZAS POLÍTICAS EN QUERÉTARO

Eduardo Chávez, recientemente electo presidente de la CANACOPE, señaló que el gremio que encabeza abrirá sus puertas a los candidatos de las diferentes fuerzas políticas para escuchar sus propuestas en materia de mejora del comercio establecido. (Reqronexion)

### ESPERAN A 10 MIL EN MARCHA

Se espera la participación de más de 10 mil personas en la "Marcha por nuestra democracia" que se llevará a cabo este 18 de febrero en Querétaro, dicha marcha, convocada por organizaciones de la sociedad civil, partirá de la Alameda Hidalgo en dirección a Plaza de Armas. (DQ 6)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### CABRERA LISTO PARA NUEVA CONTIENDA

Agradeciendo el respaldo que el Partido Acción Nacional le ha brindado desde 2006, Roberto Cabrera concreta este sábado 17 de febrero, su registro como aspirante a la candidatura para contender por la alcaldía sanjuanense en las próximas elecciones y lograr así su reelección. Dijo que ya son tres décadas de contiendas políticas de altura, celebrando que, en el 2021, se le dio la posibilidad de ganar una octava elección municipal para el PAN, ya que desde el 1991 ganó con Salvador Olvera, logrando ya ocho elecciones ganadas y tres perdidas, posicionándose así como demócratas consumados. (NSJR 1 y 3)

#### URGE ATENDER LA ESCASEZ: MURGUÍA

Ante la escasez de agua en México, se requiere atención urgente y acciones concretas por parte del gobierno federal y las entidades, pues el reto de la poca disponibilidad, sequías prolongadas y calidad del vital líquido impacta directamente a la población en nuestro país. Consideró Guadalupe Murguía, al afirmar que la escasez de agua que se ha acentuado en los últimos días en el Valle de México y la región norte del país es a todas luces una crisis que amerita atención prioritaria y urgente, pues se trata de un verdadero reto que atender. (DQ 7)

#### CAPACITÁNDOSE PARA GANAR

Los precandidatos del PAN al senado por Querétaro, Lupita Murguía y Agustín Dorantes, acudieron al CEN del PAN para asistir al Congreso "Prepárate para Ganar", en donde asistieron a diversas reuniones de capacitación, de cara a la contienda y la elección federal del 2 de junio de 2024. (N 3)

#### "EVITEMOS QUE LA INCOMPETENCIA ENTRE A QUERÉTARO"

"Tenemos que ir por todos y sumarlos para evitar que la mediocridad e incompetencia que gobierna al país entre al Querétaro que tanto ha costado construir", afirmó el precandidato por el PAN a la presidencia municipal de Querétaro, Felicer Macías. Dijo estar convencido de que para tener un proyecto ganador, se requiere realizar alianzas y sumar todas las corrientes, sin importar partidos o colores. (EUQ 3)

SÁBADO 17 DE FEBRERO DE 2024

## EXHORTA "CHEPE" GUERRERO A PANISTAS A MANTENER LA UNIDAD Y NO CONFIARSE EN ESTE PROCESO ELECTORAL

Josué Guerrero, precandidato del PAN a la presidencia municipal de Corregidora, pidió a los militantes mantener la unidad y no confiarse, esto de cara al proceso electoral de este año. En su cierre de precampaña que realizó en el jardín de El Pueblito dijo que Acción Nacional ha construido administraciones de gobierno exitosas. Destacó que fueron 30 días de estar cerca de la gente, lo que le ha permitido conocer más de cerca sus necesidades. (EUQ 1 y 3)

## ANALIZA "CHEPE" GUERRERO SI ARRANCARÁ EN LA NEGRETA O SANTA BÁRBARA SU CAMPAÑA PARA GANAR LA ALCALDÍA DE CORREGIDORA

El arranque de campaña, 45 días antes de la jornada electoral del 2 de junio, de Josué Guerrero Trápala, aún está por definirse si podría realizarse en la Negreta o Santa Bárbara, que es considerada una de las zonas poblacionales más amplias. El precandidato a la presidencia municipal de Corregidora por el PAN, dijo que el principal reto que tiene el partido es mantener la unidad con los militantes por convicción. (ADN)

## 'CHEPE' GUERRERO REALIZA CIERRE DE PRECAMPANA

Cientos de militantes y simpatizantes panistas asistieron al cierre de precampaña del precandidato a la alcaldía de Corregidora, 'Chepe' Guerrero, quien llamó a los presentes a trabajar unidos y convencidos. (AD 4)

## MC

## TERE CALZADA RENUNCIA A DIRIGENCIA DE MC PARA CANDIDATURA EN QUERÉTARO

Tere Calzada, precandidata de Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal de Querétaro, anunció que renunciará a la dirigencia del partido este sábado 17 de febrero, preparándose para asumir oficialmente la candidatura. Destacó su amplio conocimiento del municipio y el apoyo de 10 mil registros ciudadanos como base para su candidatura. (Rotativo Qro.)

## MORENA

## CLAUDIA SHEINBAUM VISITARÁ QUERÉTARO TRAS RUPTURA DE LA ALIANZA MORENA-PVEM

A cuatro días del inicio de las campañas electorales, Claudia Sheinbaum, candidata a la presidencia, visitará Querétaro, informó la lideresa local del partido guinda, Rufina Benítez, acotando que sería una reunión privada con la estructura partidista. Israel Pérez, por su parte, reafirmó que no están invitados tampoco militantes o simpatizantes y sólo se evaluaría el avance de los comités en defensa de la "Cuarto Transformación" con rumbo al 2 de junio. (EUQ 1 y 4)

## JUAN JOSÉ JIMÉNEZ CONFÍA EN QUE QUERÉTARO TENDRÁ DIPUTACIÓN FEDERAL POR MORENA

El actual diputado local por Morena, Juan Jiménez, mencionó que serán los ciudadanos quienes determinen mediante el voto si las designaciones para las diputaciones federales fueron las adecuadas. Señaló que, lo importante en este momento es que al interior de Morena, y de los partidos del Trabajo y Verde Ecologista de México, se actúe en unidad y, de esta manera, tener fortaleza. (Código Informativo)

## REFORMA DE AMLO QUE CONTEMPLA DESAPARECER ORGANISMOS AUTÓNOMOS, BUSCA EFICIENTAR LAS FUNCIONES: ARTURO MAXIMILIANO

El aspirante a la candidatura de Morena por la presidencia municipal de Querétaro, Arturo García, aseguró que la reforma del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, para 'tocar' los organismos autónomos busca eficientar las funciones de estos. (ADN)

SÁBADO 17 DE FEBRERO DE 2024

## NOTAS PRINCIPALES

### DQ: PATRONES QUERETANOS PAGARON 10% AL IMSS

Eloísa Sánchez reconoce cumplimiento, generación de empleos y cooperación.

### N: QUERÉTARO SEDIENTO

El 90% del territorio queretano en condiciones de sequía: SEDEA

### AD: SECRETARÍA DE SALUD REFUERZA VIGILANCIA

La Secretaría de Salud en Querétaro fortaleció la vigilancia epidemiológica ante la posible presencia de casos de sarampión en el país.

### EUQ: SEQUÍA IMPACTA A TODO EL ESTADO, SEÑALA CONAGUA

Al finalizar enero, Querétaro se convirtió en una de las 11 entidades en el país con 100% de su superficie afectada; 7 municipios reportan condiciones de escasez excepcionales, informa la comisión.

## PODER EJECUTIVO

### POLICÍA ESTATAL CELEBRA 50 AÑOS

El gobernador Mauricio Kuri encabezó la conmemoración del 50 aniversario de la Policía Estatal, elogiando su papel ejemplar en la protección del estado y su gente. Destacó los valores y la dedicación de la institución, anunciando la próxima apertura del Complejo de Seguridad de la Secretaría de Seguridad Ciudadana. El titular de la SSC, Iovan Pérez, subrayó el progreso institucional y la inversión histórica en la policía estatal, mientras que otros miembros de la corporación y policías retirados expresaron su orgullo y agradecimiento por el apoyo recibido. (AD 2)

### JORNADA AQUÍ CONTIGO LLEGA A INFONAVIT PEDREGOSO EN SAN JUAN DEL RÍO

Con el objetivo de brindar una atención cercana a la población de San Juan del Río, el gobernador Mauricio Kuri encabezó en la colonia Infonavit Pedregoso una nueva Jornada Aquí Contigo, donde acompañado por el presidente municipal, Roberto Carlos Cabrera, escucharon diversas inquietudes de las y los habitantes de la zona. Se contó con el apoyo de personal de las diversas dependencias estatales y municipales, quienes atendieron peticiones en materia de servicios públicos, salud, educación, seguridad, apoyos sociales, entre otros. (El Queretano)

### CRUCES A NIVEL BANQUETA EN 5 DE FEBRERO

Cinco de las siete estaciones urbanas construidas sobre Paseo Cinco de Febrero tendrán cruce peatonal al nivel de la avenida en lo que será la conexión banquetas-paraderos, lo cual será por medio de un sistema semaforizado, mientras que en las otras dos las personas deberán hacerlo por medio de puentes reforzados que están en proceso de construcción, informó Fernando González, secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas. (DQ 7)

### SDUOP DEFINIRÁ SI ICA INCUMPLE EN PASEO CINCO DE FEBRERO

La SDUOP está llevando los convenios de ampliación de plazo de construcción de Paseo Cinco de Febrero al límite, por lo que tendrá que ser esta dependencia la que informe a la Contraloría si ICA incumple con la última fecha de término. El secretario de la Contraloría, Oscar García, explicó que la Ley de Obra Pública prevé que los plazos de entrega del proyecto se puedan extender. (EUQ 7)

### P5F SIN IRREGULARIDADES: CONTRALORÍA

La Contraloría ha realizado auditorías en tiempo real desde que inició la construcción de la obra Paseo Cinco de Febrero, en las cuales no se han registrado irregularidades hasta el momento; sin embargo, permanecen atentos ante la posibilidad de que deban entrar "a fincar responsabilidades" en caso de que no se concluya la

SÁBADO 17 DE FEBRERO DE 2024

obra en marzo como fue el último compromiso adquirido por ICA. El secretario Óscar García señaló que los acuerdos que se han establecido entre la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas con ICA han estado conforme a contrato. (N 5)

## LIDERÁ QUERÉTARO EN 5 DE 5

Querétaro se mantiene como el único estado en todo el país en aplicar la declaración "5 de 5", lo que le permite mostrar una mayor transparencia y profesionalismo en el desempeño de los servidores públicos, informó Óscar García, secretario de la Contraloría. Precisó que serán 800 los trabajadores que lo harán, que son quienes inicialmente lo habían realizado, mientras que los 70 mil que corresponde a los tres poderes, órganos autónomos y municipios harán la declaración de modificación en mayo próximo. (DQ 5)

## TODOS LOS ASUNTOS DE HUELGA HAN LLEGADO A UN PUNTO DE ACUERDO: LILIANA SAN MARTÍN

La titular de la Secretaría del Trabajo, Liliana San Martín, declaró que todos los casos de emplazamiento de huelga que han llegado al Centro de Conciliación de la Secretaría se han llegado a un punto de acuerdo. Señaló que en estos primeros tres meses, se han enfocado a revisiones contractuales, y en este momento se analizan los emplazamientos de huelga. (Código Informativo)

## REALIZA QUERÉTARO INTERCAMBIO DE BUENAS PRÁCTICAS CON HOUSTON

Con el objetivo de fomentar modelos de innovación desarrollo económico y aeroespacial en el estado, a través del intercambio y adquisición de experiencias y conocimientos de la ciudad de Houston Texas en Estados Unidos una comitiva del gobierno de Querétaro realiza una gira de trabajo a importantes polos de desarrollo tecnológico de la industria espacial, la comitiva va encabezada por varios funcionarios del gobierno del estado quienes buscan replicar los modelos de innovación desarrollo económico y aeroespacial de Houston en el Estado de Querétaro a través del intercambio y adquisición de experiencias y conocimientos. (Fórmula Querétaro)

## PODER JUDICIAL

### VINCULAN A PROCESO AL AGRESOR DE EL TEPE

La magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce, informó que ya fue vinculado a proceso el sujeto que agredió a una mujer en El Tepetate. Dio a conocer que en la audiencia inicial, el juez determinó prisión preventiva justificada para este hombre, quien enfrentará el proceso, al ser acusado por el delito de violencia de género. Mencionó que se le fijaron dos meses como investigación complementaria. (RTQ)

## MUNICIPIOS

### LOS ALCALDES SE OPONEN A REFORMA

Algunas propuestas del paquete de reformas que presentó el presidente Andrés Manuel López Obrador no tienen viabilidad financiera, como el tema de las pensiones y jubilaciones que, de implementarse, causarían un boquete a las finanzas municipales, advirtió el vicepresidente de la ANAC, Luis Nava. (DQ 1 y 4)

### INVIABLE ELIMINAR IMPUESTOS A VIVIENDAS EN LA CAPITAL, PUES SE AFECTARÍAN SERVICIOS: NAVA

No es viable eliminar los impuestos de predial y traslado de dominio por parte de los municipios, pues representan ingresos para la operación de temas como alumbrado público, mantenimiento de áreas verdes, vialidades, renovación o rehabilitación de parques; aseguró el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava. Lo anterior, luego de que el director general del INFONAVIT, Carlos Martínez Vázquez, solicitó esta medida para tener un mayor acceso a la vivienda. (Fórmula Noticias)

SÁBADO 17 DE FEBRERO DE 2024

## INICIAN CURSOS CON ELLAS MUJERES DE TRES DELEGACIONES DE QUERÉTARO

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, junto con su esposa Arahí Domínguez, inauguró el programa "Con Ellas", dirigido a 415 mujeres de distintas delegaciones. El objetivo es promover el desarrollo integral y el empoderamiento femenino mediante herramientas y recursos que mejoren su calidad de vida. (Fórmula Noticias)

## NUEVA GENERACIÓN "CON ELLAS" INTEGRÓ A MIL 725 MUJERES

En el Centro Cultural Comunitario de la delegación Felipe Carrillo Puerto, se llevó a cabo el último arranque del programa "Con Ellas" con la bienvenida a 400 mujeres procedentes de las delegaciones Felipe Carrillo Puerto y Santa Rosa Jáuregui. Con este grupo, suman un total de mil 725 mujeres de la séptima generación de este programa que les brindará herramientas para impulsar su desarrollo integral y una mejor versión de ellas mismas. (N 4)

## APRUEBA CABILDO OBRA POR 41.3 MDP

Los integrantes del Ayuntamiento de San Juan del Río, en sesión ordinaria de Cabildo de este viernes, aprobaron la segunda parte del Programa Operativo Anual Parcial de Obra Pública por cuanto a la inversión con Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal, cuyo monto asciende a 28 millones 579 mil 394 pesos. En otro punto del orden del día, los regidores de San Juan del Río aprobaron la segunda parte del Programa Operativo Anual Parcial de Obra Pública con inversión del Fondo Municipal 2024, mismo que contempla una bolsa por 12 millones 773 mil 335 pesos. (ESSJR 3)

## INFORMACIÓN GENERAL

### OTORGA IQM MÁS DE 96 MIL ATENCIÓNES PSICOJURÍDICAS

El Instituto Queretano de las Mujeres, dirigido por Marisol Kuri, ha proporcionado un total de 96 mil 601 servicios de asesoría psicológica y jurídica durante la actual administración, junto con 264 representaciones legales a través de unidades itinerantes. Destacó que esto refleja un aumento en la conciencia de las mujeres sobre la violencia y su capacidad para buscar ayuda. Para fortalecer aún más los servicios, se planea contratar más psicólogas y abogadas este año. (Quadratín)

### RINDE IMSS CUARTO INFORME DE ACTIVIDADES

La titular del Órgano de Operación Administrativa Desconcentrada Querétaro, Martha Sánchez, presentó su cuarto informe de actividades, en el que destacó los avances médicos y administrativos, así como la presentación de nuevos proyectos que se están generando en los Hospitales Generales 1 y 2. Comentó que el IMSS Querétaro logró ubicarse en el lugar 13 de las 35 delegaciones, en indicadores médicos, es el más oportuno para atender consultas, urgencias, así como promover la prevención de varias enfermedades como cáncer, diabetes y obesidad. (AD 3)

### EXIGEN AL TSA EL CESE DE MAGISTRADA

Con la advertencia de llevar su reclamo a Palacio Nacional, un grupo de ejidatarios de diferentes partes del estado de Querétaro se manifestaron en el Tribunal Unitario Agrario Distrito 42, perteneciente al Tribunal Superior Agrario, para exigir que se atiendan sus reclamos. "Si no nos atienden, vamos a reclamar en Plaza de Armas y si en el gobierno del estado no nos hacen caso, nos vamos a Palacio Nacional con el presidente para que nos resuelvan", aseveró Óscar Martínez, quien dijo pertenecer a los ejidos Chintepéc y El Organal. Piden la destitución de la magistrada Rosalba Hernández, de quien aseguran no ha querido atender sus trámites, los cuales, afirman, tienen hasta 16 años en alguno de los casos. (DQ 8)

### REFORMA A PENSIONES CARECE DE SUSTENTO

Aunque los trabajadores sí requieren una mejora en el sistema de pensiones, la presentada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, no tiene un sólido sustento financiero, advirtió el presidente del Colegio de Contadores Públicos de Querétaro, Carlos Bautista. "Desde el punto de vista trabajador, el que se le pueda

SÁBADO 17 DE FEBRERO DE 2024

dar una pensión digna es muy bueno, y esto que está haciendo, y esa iniciativa puede ser una gran idea, y una buena idea, pero planteada con un sistema financiero más sólido", mencionó. (DQ 6)

## SE SUMA MONTEPÍO DE SJR A HUELGA NACIONAL

Sucursal de Monte de Piedad en San Juan del Río, también se encuentra con levantamiento a huelga, en alianza a este estallamiento que se generó a nivel nacional, debido a que el sindicato mayoritario decidió romper la negociación. (NSJR 1 y 2)

## QUERÉTARO OCUPA NOVENO LUGAR EN POBLACIÓN EXTRANJERA

El estado figura en la novena posición en cuanto a emisiones de documentos de residencia temporal y permanente; a nivel nacional hubo un incremento del 2.3% y 7.4% respectivamente, en la emisión de dichos documentos. (RTQ)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### EXPEDIENTE Q / FRAUDES

Por Adán Olvera

En el caso de los cientos de defraudados por la empresa financiera Yox Holding, originaria de Jalisco, siempre hay que leer las letras pequeñas cuando se firman contratos y sobre todo si se pone el patrimonio en manos de desconocidos. Normalmente ese tipo de contratos especifican que cualquier controversia se dirime en tribunales de tal o cual estado o jurisdicción y al firmar se aceptan las condiciones de los contratos. Es el caso ahora terrible y el peregrinar de decenas de personas en Querétaro que resultaron afectadas por estos estafadores; este fin de semana alrededor de seis afectados acudieron a la Fiscalía para interponer la denuncia, pudiendo seguramente sumarse más personas; sin embargo, la Fiscalía rechazó abrir una investigación por este caso, ya que no es de su competencia. La Fiscalía en Querétaro, aclara que es a Jalisco, a quien le corresponde abrir investigaciones y responder a los defraudados, Los afectados en Querétaro, aseguran que en otras fiscalías del país llevan semanas de ventaja investigando el hecho que ha afectado a miles de personas en toda la república y que en esos estados si están recibiendo denuncias las fiscalías locales. Ellos dicen que técnicamente la querella mercantil sí debe de abrirse en Jalisco como lo solicita la Fiscalía queretana, pero piden que el seguimiento a la denuncia penal debe de realizarse en Querétaro, ya que aquí se cometieron los hechos de fraude. Estamos ante un hecho que involucra el patrimonio de personas y en su desesperación podrían manifestarse y realizar algún tipo de bloqueo o cierre vial ya que así lo han manifestado, esperemos que la ayuda pueda llegarles pronto. **De rebote.** Me dicen que el expresidente municipal de Colón, Alejandro Ochoa, abandonó la cárcel y como medida precautoria porta un dispositivo para ser localizado, goza de libertad y además listo para enturbiar el proceso electoral de la mano de sus antiguos y nuevos patrocinadores denominados: Movimiento Ciudadano. (DQ 5)

### EL CRONISTA SANJUANENSE

Por Ubaldo Sáenz

**Bicentenario de la Legislatura de Querétaro.** El 17 de febrero de 1824 quedó establecido el primer Congreso Constituyente del Estado de Querétaro, mismo que funcionará hasta el 23 de agosto de 1825. Los primeros diputados constituyentes locales, emprendieron una tarea que ha continuado hasta nuestros días, consistente en la formación y actualización permanente del sistema jurídico de nuestra entidad. De aquel primer Congreso, su aportación más trascendental, fue la Constitución Política del Estado de Querétaro, promulgada el 12 de agosto de 1825, no obstante, su labor se encuentra llena de momentos relevantes en el actuar de aquellos primeros representantes populares. El 08 de febrero de 1824, en la ciudad Santiago de Querétaro, fue la elección de los diputados para el Congreso que se instalaría en esta entonces provincia. Fueron electos como propietarios los señores José Manuel Septién, el bachiller Anastasio Ochoa, José Mariano Blasco, el padre Juan Nepomuceno de Acosta, José Diego Septien, el sanjuanense Juan José García-Rebollo Enríquez, Francisco Olvera López, el licenciado Ignacio de la Fuente, el médico Ramón Covarrubias y el bachiller Ignacio Camacho. Los suplentes fueron Sabás Antonio Domínguez, Agustín Guerrero y Osio y el bachiller José Ignacio Yáñez. La Legislatura Constituyente de Querétaro se instaló el 17 de febrero de 1824.

SÁBADO 17 DE FEBRERO DE 2024

En este acto fundacional el jefe superior político y militar, coronel José Joaquín del Calvo, pronunció un discurso pletórico de conceptos republicanos, un pasaje que revistió un posicionamiento político que advirtió la responsabilidad sobre el quehacer que se avecinaba. La primera mesa directiva estuvo formada por José Manuel Septien, presidente, el bachiller Anastasio Ochoa, vicepresidente, José Mariano Blasco, secretario, y el padre Juan Nepomuceno de Acosta, secretario. Las primeras comisiones creadas fueron las del Reglamento interior. Peticiones. Reglamento de secretaría, Proyecto de Constitución, Gobernación, Justicia, Hacienda, Legislación, negocios eclesiásticos, Policía, Manifiesto, Relaciones, y Corrección y estilo . Este 2024, atinadamente, la sexagésima Legislatura Constitucional del Estado de Querétaro, decidió conmemorar el bicentenario del Poder Legislativo queretano, verificó una Sesión Solemne que tuvo como propósito la rememoranza de ese acto jurídico-político de gran trascendencia. Además del pleno de los diputados locales, estuvo presente el secretario de Gobierno del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro, Carlos Alberto Alcaraz Gutiérrez, en representación del gobernador Mauricio Kuri González, también, el ex gobernador Jorge López Portillo Tostado, así como representantes del poder judicial, de la décimo séptima zona militar, representantes de instituciones autónomas, algunos presidentes municipales, magistrados, representantes de instituciones educativas, es diputados locales, representantes de los partidos políticos, cronistas municipales, medios de comunicación y personal del Poder Legislativo. A destacar que la Legislatura de Querétaro tuvo a bien planear diversas actividades relacionadas a esta gran conmemoración. Declararon el año 2024 como "Año del bicentenario del Poder Legislativo del Estado de Querétaro la celebración de una Sesión Solemne con un programa alusivo la colocación de una manta en el edificio del Congreso para difundir el acontecimiento, la reimpresión del libro "El primer Congreso Constituyente de Querétaro 0824-18253 autoría del reconocido historiador Juan Ricardo Jiménez Gómez; la colocación de una placa en conmemoración de esta efeméride parlamentaria, y la elaboración y realización de un programa de festejos en lo restante de esta anualidad con la temática de la historia congresista hasta nuestros días. Doscientos años de legislatura. Sin duda alguna, uno de los magnos acontecimientos de la historia queretana. (ESSJ 2)

## ACENTOS

Por Francisco Pájaro

**Soy puro San Juan del Río.** El día de ayer, 16 de febrero, se cumplieron 100 años del nacimiento de una de las más grandes mujeres que han vivido en el suelo queretano, me refiero a la maestra Esperanza Cabrera Muñoz, tan querida en San Juan del Río. Hija de los señores Francisco Cabrera y Esther Muñoz, vivió, desde pequeña, en nuestra ciudad al lado de sus padres y de sus hermanos. Comenzó sus estudios de piano a los 4 años de edad bajo la guía de su madre. Más tarde, la maestra Dolores Camacho la instruyó en sus primeros conocimientos de solfeo. A los 5 años, interpretaba ya, de memoria, piezas de grandes compositores: Chopin, Mozart, Beethoven y Grieg; a los 7 años, ofreció su primer concierto en la casa de don Fernando Loyola y Fernández de Jáuregui, quien, en ese momento, era su maestro. A los 14 años, ofreció un memorable recital en la sala 'Manuel M. Ponce' del Palacio de las Bellas Artes. Fue discípula de los célebres músicos: padre Cirilo Conejo Roldán, Fernando Loyola, Luis Balvanera y Arnulfo Miramontes. Ofreció una gran cantidad de recitales y conciertos en diversas partes de la república. El día 7 de septiembre de 1952, se presentó como solista en un magno concierto, acompañada por la Orquesta Sinfónica de la Universidad Nacional Autónoma de México en el Alcázar del Castillo de Chapultepec, interpretando el Concierto No. 1 para piano y orquesta, obra de su maestro Arnulfo Miramontes. En 1953 contrajo matrimonio en la entonces parroquia de San Juan Bautista, hoy Santuario Diocesano de Nuestra Señora de Guadalupe, en San Juan del Río, con el señor Víctor Manuel Hinojosa Rodríguez, procreando seis hijos. Concertista de profesión, mujer incansable y de una gran sensibilidad artística y calidad humana, dedicó también parte de su vida a la enseñanza musical en la Escuela de Bellas Artes, hoy Facultad de Artes, de la Universidad Autónoma de Querétaro y en el Conservatorio de Música J. Guadalupe Velázquez de la ciudad de Santiago de Querétaro. Fallece el día 24 de diciembre de 1979 cerca de las ocho de la noche como consecuencia de un derrame cerebral. Al día siguiente, día de Navidad, fueron sus funerales en la Santa Iglesia Catedral de Santiago Apóstol en la capital de nuestro estado. Desde el 22 de noviembre de 1996, sus restos descansan en el Panteón de los Queretanos Ilustres. San Juan del Río recuerda todavía que algunas casas de sus familiares en la calle de 16 de septiembre se inundaban en las tardes con su música y cómo era conocida en esta ciudad por su amabilidad y su sencillez. Una escuela de

SÁBADO 17 DE FEBRERO DE 2024

educación preescolar y una calle en el fraccionamiento Fundadores de esta ciudad llevan su nombre como un homenaje a esta gran mujer. Agradezco al Conservatorio de Música J. Guadalupe Velázquez y a su director, la información para la presente colaboración. (AD QRO 12)

## BAJO RESERVA

**Secretaría abre la puerta del diálogo a la OFEQ.** Nos comentan que la secretaria de Turismo, Adriana Vázquez Mellado, tuvo una reunión de acercamiento con el director de la Orquesta Filarmónica de Querétaro, Mark Kadin. La funcionaria ha demostrado más sensibilidad con la orquesta, que no la está pasando bien con el tema salarial, falta de transparencia en la administración de su presidencia y, por si fuera poco, tampoco tienen sede. La OFEQ ha buscado reunirse con la secretaria de Cultura, Marcela Hebert, pero no ha tenido la voluntad como sí lo hizo este viernes Vázquez Mellado, a quien seguramente le tocaron el tema del uso del Teatro Metropolitano como casa permanente de la orquesta. **Kuri acudió al sexto informe de Diego Sinhue.** Ayer el gobernador Mauricio Kuri anduvo en el vecino estado de Guanajuato. Acudió al Sexto y último Informe de Gobierno de Diego Sinhue Rodríguez Vallejo. A través de sus cuentas de redes sociales, don Mauricio dijo que su homólogo guanajuatense encabeza un gran gobierno panista, que ha mejorado las condiciones de vida de miles y miles de familias guanajuatenses. Sigamos trabajando siempre en favor de todas y todos los mexicanos, ¡que sigan los buenos gobiernos de Acción Nacional! Kuri es un mandatario que tiene el cuidado de manejar muy bien sus relaciones públicas con otros actores políticos nacionales. (EUQ 2)

## DIBUJANDO EL CAMINO

Por Fernando Islas

**El gobierno de unos cuantos.** Lejos, muy lejos quedan las simpatías con las que llegó el gobernador al despacho principal de la Casa de la Corregidora, no es para menos, el trabajo de marketing logró convencer a una parte del electorado, el cual dio su confianza ciega a lo que prometía ser un gobierno para todas y todos, aunque pasó poco tiempo para que el "encanto" se desvaneciera ante un actuar que prácticamente desde el inicio de la administración demostró ser distante a los intereses de la población. La lista de desilusiones es larga, pero elementos como la deuda contraída a costa del bolsillo de los queretanos, una obra faraónica que tiene más de un año llevando al colapso a las y los ciudadanos, una actitud represora ante los que defienden sus derechos, el pésimo manejo de la seguridad en el estado, entre otros aspectos, tienen en un franco malestar a buena cantidad de la población, incluyendo aquella que en 2021 votó por el actual gobierno. Las decisiones que se toman en materia de movilidad emanan del desconocimiento, muestra de ello es que se invierten millones de pesos en obras enfocadas en los vehículos y no en mejorar e innovar en alternativas de transporte público, ejemplo de esto es el anuncio que hace unos días ocupó espacios en los medios de comunicación locales, donde se hace mención que Qrobús iniciará operaciones en la zona serrana. La pregunta para el gobernador sería si alguna vez durante su periodo como senador o estos años como gobernador se ha dado la oportunidad de conocer el otro Querétaro, aquel que se encuentra a kilómetros y horas de camino de las cabeceras municipales, donde por lo regular realiza sus eventos fuera de la Zona Metropolitana. Que importante sería que una de las semanas que destine a recorrer diferentes países de Europa, la pudiera destinar a conocer comunidades como La Luz o Las Joyas, donde para llegar se tiene que caminar ocho horas entre la ida y la vuelta, con seguridad después de ver con sus propios ojos estas realidades, no avalaría ocurrencias que beneficiaran solamente a un sector de la ciudadanía, dejando en el olvido a otro sector que merece ser tomado en cuenta y cuyas demandas y necesidades tienen que ser solventadas. Curiosamente una de las razones para endeudar al estado fue el optimizar la movilidad, promesa vacía que sólo formó parte de uno de los tantos discursos llenos de demagogia y que de manera infame han engañado a la población. La crisis que ya vivimos a lo largo y ancho de Querétaro está relacionada con el agua, el desabastecimiento no sólo lo vemos en las ciudades, en la zona rural ya es un tema que afecta directamente a las familias que dependen del vital líquido para sus cosechas, ante esto la falta de empatía es lo único que se ha obtenido por parte de las autoridades, ya que mientras hacen oídos sordos a las demandas, impulsan la privatización de este sector con el claro objetivo de beneficiar a un reducido grupo de empresarios que encontraron en esta administración terreno fértil para aumentar sus ganancias. No cabe duda que lo mencionado y otros aspectos más le cobrarán factura a los blanquiazules, no sólo traicionaron a sus electores, sino que han atentado contra la calidad de vida de todas y todos. (EUQ 4)



SÁBADO 17 DE FEBRERO DE 2024

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**Recordatorio.** Además de las listas de candidatos ya palomeados, de todos los partidos y coaliciones no podemos olvidar que el 19 de febrero, es el día del Soldado y que el 24 celebramos el lábaro patrio. Fechas importantes, de quienes sí hicieron historia. (N 1)

PERIÓDICOS		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA